V ENCUENTRO INTERNACIONAL CIUDADES INTERMEDIAS UNA RESPUESTA A LOS PROCESOS MIGRATORIOS



Despoblamiento y Desarrollo Rural

Luis Fernando García Nicolás Alcalde de Ahigal, Extremadura

RESUMEN

- Situación en cuanto a despoblamiento en Extremadura.
- * Cómo atacar el problema del despoblamiento.
- Declaración de Montánchez.
- Líneas actuales de trabajo.
- Casos prácticos de aplicación.

DISTRIBUCIÓN DE LA POBLACIÓN EN EXTREMADURA

- Territorio muy amplio (41.635km²).
- Muchos núcleos de población con pocos habitantes y muy dispersos (más de 450 núcleos).
- Ciudades muy pequeñas, Badajoz, la mayor tiene 150.543 hab. Cáceres 95.917 hab.
- ❖ El 90% del territorio, si excluimos a las ciudades, es un desierto demográfico (1,5 hab./km2).
- Hay grandes diferencias entre las dos provincias, en Cáceres es aún más acusado.

DESPOBLAMIENTO EN EXTREMADURA

- * Extremadura ha perdido casi 30.000 hab. en los últimos 8 años.
- La mayoría se pierden en los municipios pequeños.
- Es menos acusado por el incremento de la esperanza de vida. La población de los municipios está muy envejecida.
- * El problema es mayor en Cáceres que en Badajoz.

ATACAR EL PROBLEMA DEL DESPOBLAMIENTO

- **CON SERVICIOS ADECUADOS Y EMPLEO DE CALIDAD.**
- Concienciación social de toda la población, no sólo de las personas que viven en los municipios pequeños.
- Poner el problema del despoblamiento en el debate político a nivel nacional.
- Aprovechar las diferentes estructuras de gobierno, municipal, comarcales (mancomunidades y GAL's), diputaciones, regional y gobierno central y coordinar los fondos económicos desde el mundo rural.

ATACAR EL PROBLEMA DEL DESPOBLAMIENTO

- Reconocer el problema del despoblamiento rural como problema de estado. La lucha contra el despoblamiento es claramente beneficioso económica, social y medioambientalmente.
- Corresponsabilizar a las ciudades con el mantenimiento del entorno rural.
- En las medidas adoptadas utilizar el enfoque de abajo hacia arriba.
- Tener presente que es necesario equilibrar el desarrollo urbano con el rural para promover la igualdad entre personas.

DECLARACIÓN DE MONTÁNCHEZ SOBRE DESPOBLAMIENTO EN EL MEDIO RURAL

- Las políticas de la Diputación Provincial siempre han ido dirigidas a una idea fuerza "QUE NO SE CIERRE NINGÚN PUEBLO".
- A pesar de ello no había unas pautas claras definitorias de esta idea fuerza.
- La Diputación de Cáceres pone el problema del despoblamiento de los municipios pequeños de España en la agenda política nacional a partir del Congreso de Montanchez.

DECLARACIÓN DE MONTÁNCHEZ SOBRE DESPOBLAMIENTO EN EL MEDIO RURAL

❖ EL medio rural es un ecosistema humano. Es nuestra responsabilidad su cuidado porque afecta no sólo a nuestras vidas sino a la flora y a la fauna, a nuestros ríos y a nuestros bosques y, por extensión, al paisaje y a la percepción que tenemos de nuestro territorio. El proceso de despoblamiento va más allá de una cuestión de pueblos vacíos o de envejecimiento de la población rural sino que representa una desafección de nuestra generación con un medio al que pertenecemos. Somos conscientes de que muchas de las ocupaciones rurales han perdido su lugar en la sociedad actual. Sin embargo, no han perdido su valor y, posiblemente, sólo necesiten nuevos escenarios en los que la innovación o una mayor capacidad de relación en este mundo global permitan al mundo rural una recuperación de su actividad.

LÍNEAS DE TRABAJO ACTUALES

- Análisis completo de situación.
- « Con qué instrumentos contamos y qué necesitamos.
 - Aplicación del enfoque rural.
 - Medio rural y sostenibilidad.
 - La cooperación local como garantía de los servicios básicos.
 - Diputaciones y desarrollo territorial.
 - Agricultura y ganadería en el medio rural.
 - Políticas de empleo y medio rural.
 - Mujer y medio rural.
 - « Creatividad e innovación en el medio rural.
 - Medio rural, patrimonio y turismo.
 - Medio rural y conectividad.

LÍNEAS DE TRABAJO ACTUALES

- Transversalidad de agentes implicados y ámbitos de actuación
 - Cooperación institucional.
 - * Fiscalidad.
 - * Educación.
 - * Universidad.
 - Sanidad y Bienestar Social.
 - Desarrollo Económico y Empleo.
 - Participación social.
 - Investigación.
 - Infraestructuras.
 - * Igualdad de género.
 - Cambio climático y acciones ecosistémicas.

CASOS PRÁCTICOS DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE CÁCERES "FONDOS FEDER"

- * EDUSI Plasencia y su entorno 12M€, participan la ciudad de Plasencia y 12 municipios que la rodean. Se encuentra en ejecución.
- * EDUSI Cáceres y su entorno 6,25M€,
 participan la ciudad de Cáceres y 21
 municipios que la rodean.

CASOS PRÁCTICOS DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE CÁCERES "DIPUTACIÓN DESARROLLA"

- Programa Especial de Cooperación para la Inversión en Planes de Acción Territorial.
- Participan todos los municipios de la provincia menores de 20.000 hab., todos menos Cáceres y Plasencia.
- Se aglutinan a partir de comarcas con capacidad de generar proyectos con valor añadido y mejora del desarrollo económico. En total 14 proyectos.
- Participan los entes públicos y sociales, GAL, Mancomunidades de Municipios.
- Se hace posible la participación empresarial a la hora, no sólo de participar en la elaboración de los proyectos, sino también de explotar los recursos creados con las inversiones realizadas.



CASOS PRÁCTICOS DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE CÁCERES "DIPUTACIÓN DESARROLLA"

- Objetivos y acciones financiables.
 - Cooperación sobre el sector primario, la agroindustria y los productos alimentarios.
 - Cooperación sobre la industria y la artesanía.
 - Cooperación sobre el sector servicios, en especial el turismo.
 - Cooperación sobre el desarrollo territorial cultural.
 - Cooperación intersectorial.